

B

ECONOMÍA
POLÍTICA
OPINIÓN
PAÍS

Ecopetrol supera meta anual de pozos explorados

Ecopetrol indicó ayer en su informe del tercer trimestre de 2019 que completó 13 pozos exploratorios y superó la meta de 12 pozos para el año, con una tasa de éxito del 38%.

FALTA 1 DÍA

90 DÍAS CUEN TO

EN LOS INTERESES POR MOVA

El Fisco discute los impuestos de tránsito por explorar combustibles y energía renovable.

CANCELANDO HASTA EL 31 de octubre de 2019

LA CIUDAD TE CUMPLE, CUMPLELA TÚ TAMBIÉN

Demanda y comportamiento de campos impulsan generación de 1.141 millones de mpcpd en septiembre, el más alto en 2019 ➔ Colombia supera metas de movilidad con GNV.

Producción de gas crece 9,9% entre enero y septiembre

Por Nilson Romo Mendoza

Entre enero y septiembre de 2019, la producción comercial de gas alcanzó los 1.059 millones de pies cúbicos promedio día (mpcpd), un 9,96% más que en el mismo periodo del año pasado, cuando se registró una producción de 963 mpcpd. Así lo indicó ayer el Ministerio de Minas y Energía que destacó el aporte de cuatro campos del país, entre los cuales uno está ubicado en la Región Caribe.

En septiembre, la producción promedio de este combustible se ubicó en 1.141 millones de mpcpd, que es considerada la más alta en lo corrido de 2019.

El aumento es del 18,6% en comparación con el mismo mes del año pasado (962 mpcpd) y del 3,25% respecto a agosto del año en curso (1.105 mpcpd).

El Ministerio indicó que el mayor aporte en el noveno mes del año de los campos de Cupiagua Sur (Aguazul-Casanare), Cusiana (Tauramena-Casanare), Chuchupa (Manauare-La Guajira) y Gibraltar (Toledo-Norte de Santander) llevó a esta producción comercial.

"El gas natural es un combustible fundamental para la transformación energética y para apuestas de país como la movilidad eléctrica y la movilidad



Vehículos a gas natural vehicular e incorporados a Barranquilla en 2019.

sostenible que ya inició el gobierno del presidente Duque", dijo la ministra de Minas y Energía, María Fernanda Suárez.

La producción de gas refleja el buen momento del gas, destacó el presidente de Naturgas, Orlando Cabrales Segovia. "La demanda ha aumentado, pues cada vez más usuarios, empresas y municipios le están apostando a su uso, que es un combustible más limpio". En el país son 9,5 millones de usuarios que se benefician del gas, dijo Cabrales. Agregó que la industria cuenta con empre-

sas que siguen trabajando en exploración y producción en áreas continentales. "Debemos garantizar el abastecimiento a largo plazo, aprovechando los recursos que tenemos en yacimientos convencionales costa afuera".

PETRÓLEO. La producción de crudo en los primeros nueve meses del año fue de 887.233 barriles promedio día, lo que significa un crecimiento anual de 3,3% con respecto a los nueve primeros meses de 2018, cuando se registró una producción

de 858.897 barriles promedio día.

Particularmente, en el mes de septiembre se obtuvo una producción promedio de 879.497 barriles día, lo que representa un incremento de 1,2% frente al mismo mes de 2018 (868.704 barriles) y una variación de -0,38% en comparación con agosto de 2019 (882.831 barriles).

A pesar de estos resultados, el Gobierno nacional mantendrá sus metas conservadoras en el marco fiscal de mediano plazo, e indicó que irán declinando desde el 2019 hasta el 2030.

MOVILIDAD VEHICULAR

METAS SUPERADAS

El número de vehículos convertidos a septiembre de 2019 sobrepasó la cifra lograda en todo el año pasado, según el Ministerio de Minas y Energía: 15.480 carros. Este dato indica que el país superó la meta año de transformación y siendo Bogotá, Medellín, Cali, Barranquilla y Pereira las ciudades líderes.

En cuanto a taxis dedicados a gas natural (de fábrica), el número llegó a 110 vehículos. En transporte público de pasajeros, camiones, tractocamiones, volquetas y recolectores de basura hoy están rodando 1.300 vehículos pesados de GN. Antioquia presenta el aporte más alto en vehículos pesados a gas natural (488), seguido de Bolívar (340), Bogotá (284) y Valle del Cauca (81). Atlántico este año tiene 1.765 vehículos convertidos, entre los que se destacan una meta para final de año de 64 buses adicionales, 26 tractocamiones.

"NO SE CONOCE PRECIO BASE DE SUBASTA DE ESPECTRO"

Presidente de Tigo señala que es clave para estructurar proceso.

Marcelo Cataldo, presidente de Tigo, dijo ayer que le "están pidiendo entrar a ciegas a la subasta de espectro" que adelanta el Mintic.

"El no tener claro el precio base del espectro se aleja de las mejores prácticas internacionales y genera una incertidumbre innecesaria para una decisión de inversión extranjera", dijo Marcelo Cataldo.

Desde Tigo reconocen el esfuerzo del Gobierno por completar este proceso, ya que hace 25 años no había una subasta de bandas bajas, y Colombia es de los países latinoamericanos con más bajos niveles de espectro adjudicado.

Cataldo consideró que la estructuración de la subasta tiene unas fases de experimentación con la asignación de la banda de 700MHz, que es la clave para aumentar la cobertura en el país. "Se inventaron un esquema que no revela el precio base, esto nunca ha sido implementado en otro país del mundo; su resultado es impredecible e incierto". *NRM*



Marcelo Cataldo

Cuatro de 10 empresas sufren incidentes de ciberseguridad

Se celebró Congreso Osac, seguridad en el Caribe 2019.

El Consejo Asesor de Seguridad en el Extranjero (Osac por sus siglas en inglés) y la Cámara de Comercio Colombo Americana ce-

lebraron ayer el segundo Congreso de Seguridad en el Caribe, donde se dieron a conocer cifras sobre los ataques informáticos que enfrentan las compañías en Latinoamérica.

Según el estudio de tendencia de gestión de riesgos y ciberseguridad de la infor-



Marta Liliana Granada

mación en América Latina, 4 de cada 10 organizaciones sufrieron un incidente de ciberseguridad en los últimos dos años, indicó Andrés González, asesor de riesgo de Deloitte, conferencista del evento, celebrado ayer en el hotel Movich.

"Se han presentado inci-

dentos con un 48%, y el 21% de las empresas han confirmado que han tenido dos ataques, y un 21% solo uno", dijo González.

Es por eso que las organizaciones deben considerar cómo enfrentar esta situación. Marta Liliana Granada, experta en ciberseguridad en

proceso de transformación digital, dijo que la exigencia actual del mercado es lograr objetivos en los negocios con la ayuda de la tecnología e incorporando una cultura de seguridad en las organizaciones. "Las personas son el eslabón más débil y hay que educarlas". *NRM*

PÍLDORAS ECONÓMICAS



Rodolfo Zambrano Moreno

DA PENA que ni el Ministerio de Hacienda, ni en el Congreso se hubieran dado cuenta del proceso formal incompleto, incurrido en la tramitación de la Ley de Financiamiento. Esta omisión trajo como consecuencia la caída de la norma, al ser revisada por la Corte Constitucional. "E

procedimiento es cuestión de orden público y debe respetarse siempre", enseñaba en la Universidad Javeriana el procurador del momento Rodrigo Noguera Laborde

EL METRO BOGOTANO. Sin créditos asegurados para los contratistas chinos que emprenderán la obra, y para la nación que pagará el 70% del costo, o al rico Distrito de Bogotá que acaba de lanzar una emisión de bonos por \$2 billones, a varios años de plazo, para atender varios frentes, eso no sería posible.

LOS BANCOS CHINOS. En China hay 4 ban-

cos enormes de tamaños mundiales, en occidente poco conocidos, fuera de ciertos círculos. Ambos con amplio radio de acción en el mercado del Asia. En Nueva York, el Manhattan por ejemplo, adonde por el elevadísimo precio de la tierra, los edificios son de gran altura, 80 o más pisos, una colorida edificación de tejados chinoscos de solo 2 o 3 pisos muestra discreto letrero de bronce en su jardín: The Bank of China. ¿Cuánto cuesta el verde espacio frontal? Ese lujo ellos se lo pueden dar. Sin embargo The Agricultural Bank of China es todavía más grande, y el Industrial & Commerce Bank of China por ejemplo lo supera,

con una utilidad diaria de 123 millones de dólares; mientras The Construction Bank of China obtiene 106 millones de dólares por día, de beneficios.



The Construction Bank

Por ello la República de Colombia debe acudir a la banca extranjera para ciertos créditos de tamaño

y con capacidad de espera acorde a su necesidad.

NUEVO GOBIERNO. La doctora Elsa Noguera de la Espriella regresa al departamento del Atlántico, adonde antes fue tesora general, ahora como gobernadora. La primera mujer elegida para el cargo por voto popular, la doctora Blanca Franco de Castro ejerció el cargo por decreto del Presidente López Michelsen, y la educadora Josefina González Mendoza como encargada varias veces por decreto del gobernador Pedro Martín Leyes.

El ingeniero Jaime Pumarejo Heins, alcalde electo, es la tercera generación de



Jaime Pumarejo Heins

su familia que ocupará el cargo. Antes lo fue su padre, el arquitecto Jaime Pumarejo Certain también por voto popular e igualmente en la generación anterior el banquero Alberto Pumarejo Vengoechea, ex ministro de Guerra y primer designado a la presidencia de la República.